

# **Control interno en la Gestión Administrativa de los Gobiernos Autónomos Descentralizados rurales de Latacunga**

*Internal control in the Administrative Management of the Autonomous  
Governments Latacunga rural decentralized*

**Wendy Priscila Criollo Mero**

<https://orcid.org/0009-0002-2485-0512> Correo: [e.wpcriollo@sangregorio.edu.ec](mailto:e.wpcriollo@sangregorio.edu.ec)  
Universidad San Gregorio – Portoviejo (Ecuador)

**Gladys Margarita Vilcaguano Jacho**

<https://orcid.org/0009-0004-6794-5778> - Correo: [e.gmvilcaguano@sangregorio.edu.ec](mailto:e.gmvilcaguano@sangregorio.edu.ec)  
Universidad San Gregorio – Portoviejo (Ecuador)

**Susy Tatiana Toala Mendoza**

<https://orcid.org/0000-0003-0898-7826> - Correo: [susy.toala@espam.edu.ec](mailto:susy.toala@espam.edu.ec)  
Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López – Bolívar  
(Ecuador)

**Recibido: XXXXXXXX – Revisado: XXXXXXXX - Publicado: XXXXXXXX**

**Resumen:** El control interno es considerado como una herramienta útil para que la gestión de todo tipo de organismo obtenga seguridad en la información generada para el cumplimiento de los objetivos institucionales. Por ende, el objetivo de esta investigación es analizar el control interno en la gestión administrativa de los Gobiernos autónomos descentralizados de la de Latacunga, por ello, entre la metodología aplicada se hizo uso de la investigación bibliográfica y descriptiva, así como también se aplicó un cuestionario de control interno que ya se encontraba validado, mismo que estaba conformado por los 5 componentes pertenecientes al Control Interno, con un total de 26 ítems, así mismo se consideró para la recolección de información una muestra de 5 GAD, teniendo en cuenta un muestreo por conveniencia, donde se planteó como criterio relacionada al nivel de accesibilidad que estos organismos otorgaban. Como parte de los resultados obtenidos, se presentó una tendencia negativa en estas instituciones públicas, que consiste en la baja implementación de mecanismos para la correcta evaluación de los riesgos organizacionales internos, determinando así, la falta de estrategias o herramientas que permiten identificar, prevenir, evaluar y mitigar la presencia de distintos riesgos. Finalmente, como parte de la conclusión se determinó que el control interno permite manejar de forma correcta los recursos de una institución, así como se enfoca en mantener una gestión financiera y sobre todo administrativa de forma eficiente, evitando procesos fraudulentos o algún desvío con ciertos procesos administrativos.

**Palabras clave:** Control interno, gestión administrativa, sector público, organismo, procesos, ambiente de control, evaluación de riesgo

*Abstract*

*Internal control is considered a useful tool for the management of all types of organizations to obtain security in the information generated for the fulfillment of institutional objectives. Therefore, the objective of this research is to analyze the internal control in the administrative management of the decentralized autonomous*